



Diamante, 9 de octubre de 2024

Al Dr. Daniel Salamone
Presidente del CONICET

En representación de los trabajadores y las trabajadoras del Centro de Investigación Científica y de Transferencia Tecnológica a la Producción (CICYTTP) agremiados en la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE), nos dirigimos a usted con motivo de su visita a nuestra institución para informarle acerca de nuestras preocupaciones y manifestar nuestros reclamos. Si bien la inauguración de la ampliación de nuestro edificio debería ser motivo de alegría para todos y todas quienes trabajamos en esta institución, las circunstancias en que se lleva a cabo ensombrecen cualquier tipo de celebración. Por lo tanto, a través de la presente, deseamos contextualizar el significado de este evento para nuestra comunidad, proporcionándole algunos antecedentes históricos sobre el desarrollo del CICYTTP y expresando el sentir de gran parte de las personas que conforman dicha institución.

El CICYTTP está ubicado en la ciudad de Diamante, a orillas del río Paraná. Desde su inauguración el 22 de agosto de 1995, y durante mucho tiempo fue la única Unidad Ejecutora (UE) del CONICET en la provincia de Entre Ríos, con la misión de realizar acciones de transferencia tecnológica a la producción desde distintas especialidades dentro de la gran área de las Ciencias Naturales. Sus primeros años no fueron fáciles, ya que contaba con una planta reducida de personal y estaba geográficamente emplazado lejos de los principales centros académicos. Sumado a eso, la coyuntura de finales de los años 90 y principio de los 2000, marcada por fuertes recortes presupuestarios y el vaciamiento del sistema científico, hizo que su desarrollo fuera lento, con avances y retrocesos. En diferentes ocasiones se puso en duda la continuidad del CICYTTP. Sin embargo, en cada uno de estos momentos críticos, fueron los/las investigadores/as, el personal de apoyo y las/os becarias/os quienes, con su trabajo resiliente y con un profundo sentido de pertenencia, sostuvieron, defendieron y aportaron al crecimiento de la institución.

A partir del año 2003, gracias a políticas estratégicas orientadas a la expansión del sistema científico en Argentina, que promovieron la incorporación de becarios/as y jóvenes investigadores/as al CONICET, así como un aumento del financiamiento científico, el CICYTTP se consolidó como un importante centro de formación de recursos humanos y desarrollo de investigaciones. Esto permitió que muchos y muchas estudiantes de la comunidad diamantina y de la región encontrarán un ámbito propicio para desarrollar sus carreras científicas. Además, atrajo a jóvenes científicos y científicas de diversas partes del país, quienes finalmente se radicaron en esta ciudad. Tras 29 años de funcionamiento, el CICYTTP cuenta con 86 trabajadores, entre investigadoras/es, becarias/os, personal de apoyo, administrativas/os y de mantenimiento (art. 9). Sus líneas de investigación, centradas principalmente en las Ciencias Naturales, pero también abarcando las Ciencias Sociales, buscan aportar conocimientos que contribuyan a comprender el desarrollo del ambiente y de las sociedades humanas de la región nordeste de Argentina de manera integral y multidisciplinaria. El CICYTTP se ha convertido en una referencia para investigadores e investigadoras de otras instituciones nacionales e internacionales, debido a la relevancia de sus contribuciones y colecciones científicas. Además,

ha funcionado como base logística para la realización de investigaciones y como sede para diversas reuniones científicas de diferentes alcances. Los conocimientos y saberes generados a partir de estas investigaciones son constantemente transferidos a la comunidad a través de servicios tecnológicos de alto nivel, talleres de divulgación, programas de extensión universitaria y otras tantas formas de articulación entre las entidades públicas y privadas de la sociedad local.

El año 2007, ante el aumento del personal y de la multiplicación de proyectos de investigación ejecutados desde la institución, se realizó la primera solicitud de ampliación de los laboratorios del CICYTTP. Sin embargo, fue recién entre 2022 y 2023 que se obtuvo la aprobación definitiva y se inició la obra, la cual se finalizó este año. Este logro fue posible gracias a las gestiones realizadas por las autoridades del CONICET, del CCT Santa Fe y del CICYTTP entre 2019 y 2023. Estas gestiones fueron fundamentales para concretar la edificación y constituyen una muestra clara sobre la importancia de dar continuidad a las políticas científicas de mediano y largo plazo. Este hecho debe servir como un disparador para reflexionar sobre la negativa por parte del Gobierno Nacional en ejecutar el financiamiento de los proyectos científicos concursados, evaluados y aprobados en gestiones anteriores. El desarrollo de las investigaciones y el avance de la ciencia se logra a través del trabajo acumulado realizado a largo plazo. Estos procesos son complejos, requieren una planificación extensa y tiempo de ejecución prolongado, los cuales trascienden los períodos de gobierno y demandan una continuidad de políticas de promoción científica entre las gestiones.

En el año 2015, con el objetivo de fortalecer el rol del CICYTTP a nivel regional, se firmó un convenio de triple dependencia con la Provincia de Entre Ríos, que incorporó a la Universidad Autónoma de Entre Ríos (UADER). Sin embargo, este acto institucional no ha impactado de manera significativa en políticas científicas provinciales ni universitarias que promuevan un apoyo integral y sostenido de las líneas de investigación del CICYTTP. Tampoco han aportado recursos económicos que colaboren con su funcionamiento, como sucede en otros tantos institutos de dependencia compartida. Aún hoy, bajo las actuales gestiones provinciales y universitarias, no se vislumbra una sinergia prometedora. Históricamente, el CONICET y la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación han garantizado el funcionamiento del CICYTTP y han sido las principales fuentes de financiación de los proyectos de investigación e incorporación de becarios/os, investigadores/as, personal de apoyo y contratados, fomentando el desarrollo integral y equitativo de todas las líneas de trabajo.

En la actual coyuntura, la inauguración de esta ampliación edilicia es un hecho que contrasta con la situación crítica en que se encuentra el sistema científico y tecnológico nacional y de Entre Ríos en particular. Dr. Salamone, estamos francamente preocupados y consternados con el acelerado proceso de destrucción de las capacidades científicas y técnicas que viene siendo ejecutado por el gobierno que usted integra. Es notable que la estrategia adoptada por su gobierno busca asfixiar presupuestariamente el Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología, mientras operan en dilapidar el valor simbólico acumulado durante décadas de existencia del CONICET.

En términos económicos, la situación actual está llevando a los trabajadores y trabajadoras de la ciencia a una creciente precariedad laboral, con salarios desactualizados frente a la inflación mensual, con una pérdida de hasta el 27% de la capacidad adquisitiva. En el caso de aquellos que están contratados con renovaciones trimestrales, esto genera un clima de incertidumbre y angustia. La formación de nuevas generaciones de científicos y científicas se ve gravemente afectada por los recortes superiores al 50% de las becas doctorales y el bloqueo de las altas de

ingreso de investigadores/as y de personal de apoyo, incluso para concursos ganados hace más de un año. El estancamiento del financiamiento de los proyectos está paralizando las investigaciones en curso, generando una profunda incertidumbre sobre el futuro de las líneas de trabajo. En conjunto, esto representa la pérdida de años de inversión estatal en desarrollos científicos-tecnológicos, entre otros. En nuestro caso particular, el ahogamiento presupuestario deliberado ha contribuido al deterioro de equipos de alto nivel y de las instalaciones, incluso llegando al extremo de no contar con presupuesto para reponer insumos básicos como papel higiénico y productos de limpieza. Además, la suspensión de la incorporación de recursos humanos necesarios para operar equipamiento especializado nos aleja de lo que usted tanto valora: la transferencia de tecnología a la producción. ¿Qué tipo de transferencia se espera que logremos si los equipos están deteriorados, sin repuestos y sin personal calificado para operarlos? ¿Cómo podemos responder a las demandas de la sociedad, las instituciones privadas y públicas locales si cada mes no sabemos si podemos pagar la luz, internet o siquiera la nafta para los traslados? Esta situación no solo amenaza el presente de la ciencia en nuestro país, sino que pone en riesgo el futuro de todo un ecosistema de investigación y desarrollo clave para la sociedad.

Simultáneamente, nos preocupa profundamente las repercusiones negativas derivadas de las expresiones difamatorias pronunciadas por el jefe del Ejecutivo Nacional en contra del colectivo de trabajadores del CONICET. Los ataques sistemáticos y el uso de expresiones soeces y despectivas para desacreditar la función social del trabajador y trabajadora de la ciencia son acciones injustificadas que contribuyen a generar una atmósfera indeseable de animosidad, basada en afirmaciones que faltan a la verdad. Le solicitamos, como colega con responsabilidades en la gestión, que tenga el coraje de manifestarse públicamente en defensa del colectivo de trabajadores del CONICET y que respalde el valor fundamental que esta institución representa para el desarrollo del país.

Nos enorgullece que, después de 29 años, nuestro centro de investigación pueda celebrar la ampliación de sus instalaciones, un gran logro de gestión y de crecimiento del CICYTTP. La ampliación del espacio físico del CICYTTP es también una conquista del colectivo de trabajadores que, con su esfuerzo, ha contribuido al crecimiento de la institución. Sin embargo, en consideración a la coyuntura negativa que estamos viviendo, producto de decisiones políticas del gobierno que usted integra, y debido a su silencio frente a los agravios hacia la comunidad científica por parte de la actual gestión, expresamos nuestra incomodidad con su presencia en el acto inaugural. En este marco, le exigimos que cuide el legado de los cientos de trabajadores del CONICET, quienes han contribuido incansablemente a la construcción de un sistema científico que ha transformado la ciencia argentina y que es reconocido internacionalmente. Asimismo, le solicitamos que gestione soluciones que garanticen la ampliación del presupuesto para el CONICET, el otorgamiento de becas doctorales y posdoctorales, una urgente recomposición salarial, la renovación de todos los contratos bajo el art. 9, la restitución completa de becas posdoctorales extraordinarias y de estadía corta, la efectivización inmediata de las altas pendientes CIC y CPA, y promociones, y el restablecimiento pleno de los programas de financiamiento a la actividad científica.

Colectivo de Trabajadoras y Trabajadores agremiados en
ATE-CONICET- DIAMANTE